

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva por la Respuesta Humanitaria Liderada a Nivel Local

NOTA DE PORTADA

La estructura de ACT responsable de la declaración es el Grupo de Referencia para la Preparación ante Emergencias y la Respuesta Humanitaria.

Hemos consultado con ACT Alliance EU, el Grupo de Referencia sobre Migración y Desplazamiento de ACT, el Grupo de Referencia sobre Calidad y Rendición de Cuentas y el Grupo de Referencia sobre Justicia Climática, así como con el anfitrión local de la Asamblea General, Yakkum. Celebramos discusiones regionales en grupos focales en 2023. Consultamos a los miembros a través de una encuesta sobre localización en 2021.

El principal tema abordado por la declaración es comprometer a ACT Alliance a transferir poder en su mecanismo de apelación humanitaria para que los miembros nacionales de ACT asuman el liderazgo, apoyados por asociaciones equitativas con miembros internacionales. De este modo, posicionaremos a ACT como un actor de vanguardia que aboga por una respuesta liderada a nivel local y lidera con el ejemplo en el sector humanitario. Esto nos ayudará a influir en otros actores humanitarios para que también prioricen una respuesta liderada a nivel local.

La declaración y el compromiso asociado proporcionarán las acciones y pasos necesarios para avanzar en las prioridades identificadas colectivamente por los miembros.

Se requerirán cambios operativos y defensa para generar el cambio sectorial necesario. La declaración y el compromiso se centran en la respuesta humanitaria, pero están intrínsecamente vinculados a la cooperación para el desarrollo centrada en las personas, la adaptación y acción anticipatoria lideradas a nivel local, y la participación de comunidades y actores locales en nuestro trabajo con migrantes y personas desplazadas internamente.

TEMA

Esta declaración se centra en el compromiso de ACT Alliance de acelerar la acción para entregar y promover una respuesta humanitaria liderada a nivel local. Somos una red de organizaciones basadas en la iglesia, arraigadas en la justicia y decididas a abordar los

sistemas de explotación. Promoveremos la respuesta humanitaria y la cooperación para el desarrollo sostenible, fundamentadas en una distribución justa del poder y los recursos. Para lograrlo, reformaremos nuestro mecanismo y nuestras formas de trabajo. Al demostrar las mejores prácticas en nuestras propias operaciones, inspiraremos a otros actores a seguir nuestro ejemplo. Nos comprometemos a asegurar que los enfoques cada vez más localizados prioricen el respeto por los derechos humanos de todos. A través de esta declaración, compartimos nuestro compromiso, con el objetivo de convertir las palabras en acción para reformar nuestro trabajo colectivo. Presentamos esta declaración para equipar a los miembros e incentivar un diálogo continuo sobre los complejos temas relacionados con la eliminación de barreras injustas que enfrentan los actores locales. Buscamos la complementariedad y la unidad en nuestra respuesta como red, evitando enfoques de “nosotros contra ellos” en los temas.

DECLARACIÓN

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva por la Respuesta Humanitaria Liderada a Nivel Local

La terminología relacionada con la "localización" ha sido prominente en la respuesta humanitaria y la cooperación para el desarrollo sostenible durante algún tiempo. Sin embargo, los compromisos con un enfoque centrado en la justicia para la acción liderada a nivel local a menudo se confunden con argumentos de eficiencia y una variedad de definiciones de lo que significa "local". Los actores internacionales, con demasiada frecuencia, carecen de confianza en las capacidades y la credibilidad de los actores nacionales y subnacionales, revelando actitudes coloniales, así como desafíos adicionales.

Somos una red de organizaciones basadas en la fe, arraigadas en la justicia y decididas a abordar los sistemas de explotación. Debemos aprovechar las contribuciones de nuestros miembros en la promoción de una respuesta humanitaria y una cooperación para el desarrollo sostenible fundamentadas en una distribución justa del poder y los recursos, y en la habilitación de una sociedad civil diversa. Para lograrlo, debemos cambiar nuestro propio mecanismo y nuestras prácticas. A través de esta declaración, compartimos nuestro compromiso, con el objetivo de convertir las palabras en acción para reformar nuestro trabajo colectivo. Al asegurar que los miembros locales estén en el centro de la toma de decisiones dentro de nuestro mecanismo humanitario, nos posicionaremos para inspirar a otros actores a seguir nuestro ejemplo. Al hacerlo, nos comprometemos a garantizar que nuestros enfoques hacia la respuesta liderada a nivel local prioricen el respeto por los derechos humanos de todos.

Con una historia de trabajo en asociaciones interreligiosas y eclesiósticas, los miembros de ACT tienen una amplia experiencia en la promoción de la ayuda humanitaria centrada en las personas, la cooperación para el desarrollo sostenible y la construcción de la paz. A través de diferentes modalidades operativas, los miembros están comprometidos a apoyar la ayuda mutua y a basar su trabajo en el liderazgo de las comunidades.

Sin embargo, la Alianza está incrustada en sistemas de ayuda que retienen la mayor parte de la financiación y el poder en organizaciones internacionales y transnacionales. Si bien muchos miembros de ACT han sido pioneros en el progreso hacia asociaciones equitativas, fomentando el liderazgo de actores comunitarios y locales, aún nos queda un largo camino por recorrer para trasladar plenamente el poder, la financiación y la toma de decisiones.

Más que un problema aislado, el progreso hacia una respuesta liderada a nivel local requiere un compromiso en torno a la acción climática, la movilidad humana, la respuesta humanitaria y la gestión del riesgo de desastres. Todos los niveles de la sociedad civil y del gobierno tienen un interés importante en convertir el discurso en acción.

Como alianza, hemos reflexionado sobre los cambios transformadores que nos gustaría ver, comenzando con nuestras propias organizaciones y nuestra red. ACT desea ver la escucha, el respeto y la humildad en el centro de las interacciones con comunidades y actores locales. Buscar una respuesta liderada a nivel local y asociaciones equitativas es una cuestión de justicia, desafiando enfoques poscoloniales.

El cambio positivo debe basarse en un verdadero liderazgo a nivel comunitario con roles complementarios de actores locales, nacionales e internacionales. Tal transformación requiere acciones para reformar las estructuras de rendición de cuentas y gobernanza.

El espacio cívico es clave para que los actores locales asuman el liderazgo. Poner el liderazgo comunitario y local en el corazón de la acción humanitaria y de desarrollo, enfatizando particularmente a los actores locales de fe, es central para la visión de justicia de ACT en cuestiones de género, clima, migración, impuestos y deuda.

Con muchas asociaciones eclesiósticas e interreligiosas, la Alianza puede hacer contribuciones poderosas para abordar las injusticias profundamente arraigadas.

Compromisos y Recomendaciones

La Asamblea General es una oportunidad para convertir las palabras en acción. No permitiremos que la respuesta liderada a nivel local sea una "buena idea" que avance lentamente.

Nos comprometemos a realizar las inversiones necesarias y cambios incómodos, y a poner la escucha a las organizaciones locales en el núcleo de nuestro enfoque. Nos comprometemos a utilizar metodologías que faciliten una respuesta liderada por la comunidad y de propiedad local. En la Asamblea General, lanzaremos nuestro compromiso como miembros individuales de ACT y como Alianza. El compromiso detallará:

1) Avanzar hacia el liderazgo de los miembros nacionales en el mecanismo de apelación de ACT Alliance.

Nosotros, como ACT Alliance, nos comprometemos a revisar el mecanismo humanitario de ACT para acordar y formalizar el liderazgo de los miembros nacionales de ACT dentro de las apelaciones de ACT donde sea factible.

2) Financiación de calidad

Nosotros, los miembros de ACT Alliance, nos comprometemos a desarrollar políticas para aumentar la cobertura de recuperación de costos indirectos (ICR) a las organizaciones locales y nacionales con las que colaboramos, dentro o fuera de la red ACT. Nos comprometemos a dar pasos hacia una cobertura del 10% de los costos generales de los socios.

Nosotros, como ACT Alliance, nos comprometemos a cumplir con el compromiso del Gran Acuerdo de aumentar la financiación directa para los actores locales siempre que sea posible.

3) Inversión en el intercambio de capacidades

Nosotros, como ACT Alliance, nos comprometemos a fomentar la inversión en el intercambio de capacidades entre miembros nacionales e internacionales para ofrecer una respuesta humanitaria de alta calidad y cooperación para el desarrollo sostenible, y abrir oportunidades de financiación para los actores locales. Esto incluye el acompañamiento para los miembros nacionales que lideran dentro del mecanismo humanitario de ACT Alliance. Nos comprometemos a mantener un diálogo abierto para garantizar que el intercambio de capacidades esté dirigido por la demanda, sea contextual y relevante, esté basado en necesidades y se ajuste a la estructura y tamaño del socio. Tendremos cuidado de no transformar a los actores eclesiósticos o grupos informales de autoayuda en ONGs mientras apoyamos las capacidades para ofrecer una respuesta de calidad.

Para poner fin a las múltiples evaluaciones de asociación que deben realizar las organizaciones locales y nacionales, desarrollaremos una diligencia debida proporcionada y estandarizada. Cualquier evaluación de asociación incluirá la identificación de oportunidades para la inversión en capacidades.

Nos alinearemos con las iniciativas que se están desarrollando en todo el sector para evitar duplicaciones. Abogaremos ante los donantes para que acepten pruebas armonizadas de capacidades, ampliando el uso de las credenciales más allá de los programas de ACT.

4) Fortalecer y expandir el Fondo de Respuesta Rápida

El Fondo es una fuente importante de financiación para los miembros nacionales de ACT. Nos comprometemos a expandir el Fondo y aumentar su uso para la acción anticipatoria. El volumen de fondos anual debe ser de al menos 10 millones de dólares estadounidenses para 2027.

5) Asegurar que el género esté en el corazón de la acción humanitaria liderada a nivel local por ACT Alliance

Nosotros, como ACT Alliance, nos comprometemos a asegurar que las inversiones del Mecanismo Humanitario de ACT y del Fondo de Respuesta Rápida tengan un fuerte enfoque de género.

La asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración.

Una mayoría de la asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración. Aunque muchos miembros de ACT están de acuerdo con la declaración pública, hay miembros que han expresado perspectivas diferentes sobre el contenido o el tono. Su decisión refleja la diversidad de puntos de vista dentro de nuestra alianza, y respetamos su elección de abstenerse o votar en contra. Como siempre, valoramos el diálogo colectivo y fomentamos la continuación de las discusiones sobre el tema en cuestión, reconociendo la fortaleza de nuestra unidad en la diversidad.